
Собравшиеся на секции в Национальной библиотеке точно знают: 
здоровье духовное и физическое — понятия взаимозависимые

Стремиться 
к большому, 
обретая малое
И культуре нужны инновационные подходы, 
поликлиникам — информатизация, 
а СМИ — переход от обезлюдевшей 
журналистики к созидающей
Такие планы озвучили делегаты  IV Всебелорусского народного  
собрания во время работы секции представителей сфер культуры, 
здравоохранения и средств массовой инф ормации. Они обменялись  
мнениям и, которые были проанализированы и учтены  
при принятии итоговых реш ений народного вече.

По единодушному мнению деле
гатов, создание комфортной жизни 
страны невозможно без этих трех ки 
тов, на которых базируются духовная 
и физическая составляющие нашей 
жизни. Для большинства государств 
СНГ Беларусь — пример качествен
ного подхода к культурному разви- 
тию общества, сохранению лучших 
традиций советского времени в си с 
теме здравоохранения. Однако, нес
мотря на внешний лоск, хватает и так 
называемых подводных камней, о ко 
торых дискутировали делегаты.
Культура: не ковать 
червонцы, а воспитывать!

Д иректор музея истории Великой 
Отечественной войны Сергей Азаро- 
нок обратил внимание делегатов на 
непростую ситуацию с убыстряю щ и
мися темпами роста зарабатывания 
денег музеями и библиотеками. “ Мы 
не являемся производителями, наша 
задача, о которой говорил и глава го 
сударство. эго беречь и воспитывать 
души лю до'ие. Правильно ли то, что 
фондовые' работники выполняют 
несвойственные им функции — “куют

имеет права принуждать пациента 
сдавать анализы, делать ф люорогра
фию. Но вследствие подобной “ гу 
манности” мы имеем то, что имеем. 
Так не правильнее ли будет обязать 
пациентов раз в год проходить д ис
пансеризацию, а в случае отказа — 
лишать их страховки? Возможно, это 
подстегнет многих тщательнее сле
дить за своим здоровьем” . Кроме то 
го, Александр Лапусто предложил 
М инистерству здравоохранения 
всерьез рассмотреть возможность 
корректировки существующего зако 
нодательства об оплате больничных 
листов: “ Пусть первые пять дней 
больничного листа оплачивает 
предприятие, на котором работает 
обратившийся в поликлинику чело
век. В конце концов, подобная мера 
должна сослужить хорошую службу: 
руководители организаций будут за 
интересованы в создании своим ра
ботникам максимально комфортных 
условий труда". Но, пожалуй, один из 
наиболее важных вопросов, ко то 
рый, по мнению Александра Лапусто, 
необходимо решать как можно быст
рее, это переход от іак называемой
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тию общества, сохранению лучших 
традиций советского времени в с и с 
теме здравоохранения. Однако, нес
мотря на внешний лоск, хватает и так 
называемых подводных камней, о ко 
торых дискутировали делегаты.
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Директор музея истории Великой 
Отечественной войны Сергей Азаро- 
нок обратил внимание делегатов на 
непростую ситуацию с убыстряющи 
мися темпами роста зарабатывания 
денег музеями и библиотеками. “ Мы 
не являемся производителями, наша 
задача, о которой говорил и глава го 
сударства, это беречь и воспитывать 
ду іш  людские. Правильно ли то. что 
фондовые работники выполняют 
несвойственные им функции — “ куют 
червонцы”? Платные услуги не долж
ны оыть основной составляющей на
шей работы!"

По словам заместителя министра 
культуры Тадеуша С .руж ецкого , 
серьезная проблема отрасли — ох
рана историко-культурного  насле
дия. Б список архитектурных памят
ников включено болеэ пяти тысяч 
объектов, большая часть из них тре
бует срочной консервации, рестав
рации и обновления. Еще одно нап
равление в котором предстоит еще 
серьезно поработать, — расширение 
экспозиционны х площадей музеев. 
Музеи сейчас сталкиваются с нех
ваткой дем онстрационны х залов, 
только 5—7 процентов экспонатов, 
имеющихся в музейных фондах, ви 
дят посетители. Остальные раритеты 
пылятся в хранилищах. Для того что
бы привлечь инвесторов к возрожде
нию исторического  и культурного 
наследия, Минкульт разработал 
программу “ Беларусь — страна зам 
ков". Кроме того, впервые в прог
рамме “ Культура Беларуси” на 
2011 —20 і 5 годы министерство сде
лало акцент на поиске наиболее о п 
тимальных форм и методов деятель
ности учреждений культуры. “ Это 
стратегический ресурс государства, 
важнейш ий компонент ж изнед ея
тельности общества, показатель его 
цивилизованности. Вы сокий куль
турный уровень граждан повышает 
авторитет страны", — добавил Таде
уш Стружецкий.
Здравоохранение: 
интернет а помощь

Одна из серьезнейших проблем 
современной медицины — речь идет 
не только о ситуации в районах, но и 
в республике в целом, — это запу
щенные формы онкологических за 
болеваний, — высказал свое мнение 
главный врач Солигорской централь
ной районной больницы Александр 
Лапусто . — Нередко приходится 
сталкиваться со случаями, когда па
циенты, у которых диагностирована 
третья или четвертая стадия онколо
гии, обвиняют врачей в том, что те их 
не заставили вовремя обследовать- 
c .-1 Вообщ е-то по закону врач не
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Гак не правильнее ли будет обязать 
пациентов раз в год проходить д ис
пансеризацию. а в случае отказа - 
лишать их страховки? Возможно, это 
подстегнет многих тщательнее сле
дить за своим здоровьем” . Кроме то
го, Александр Лапусто предложил 
М инистерству здравоохранения 
всерьез рассмотреть возможность 
корректировки существующего зако 
нодательства об оплате больничных 
листов: “ Пусть первые пять дней 
больничного листа оплачивает 
предприятие, на котором работает 
обратившийся в поликлинику чело
век. В конце концов, подобная мера 
должна сослужить хорошую службу: 
руководители организаций будут за 
интересованы в создании своим р а 
ботникам максимально комфортных 
условий труда". Но, пожалуй, один из 
наиболее важных вопросов, кото 
рый, по мнению Александра Лапусто, 
необходимо решать как можно быст
рее, это переход от так называемой 
карточной системы ведения историй 
болезни пациентов поликлиник к ин
тернет-инф орматизации, к единому 
электронному банку данных, с по 
мощью которого смогут обменивать
ся информацией различные лечеб
ные учреждения.
СМИ: созидать и доверять

“О безлю девш ая” российская 
журналистика не должна стать при
мером для белорусских мастеров 
пера, считает директор  агентства 
"М инск-Н овости” Екатерина Дубинс- 
кая: “Нельзя забывать о том, что одна 
из важнейших функций прессы, те
левидения и радио — созидание, 
умение поддерживать в людях хоро
шее, доброе, вечное. А созидание — 
это не сериалы, криминал и спортив
ные передачи. Необходимо возвра
щать на телеэкраны духовность, 
просвещ ение” .

Несмотря на некоторый недоста
ток культурной и просветительской 
тематики, белорусы доверяют наци
ональным средствам массовой ин
формации. По словам первого за 
местителя м инистра инф ормации 
Лилии Ананич, социологические оп
росы, проводимые последние пять 
лет, свидетельствую т о том, что 
именно национальные СМИ ф орми
руют общественное мнение. “ Глав
ный залог успеха — порядочность, 
объективность и честность предос
тавляемой инф ормации. Приведу 
всего несколько цифр: еще несколь
ко лет назад в республике насчиты
валось всего около 150 СМИ, сейчас
— полторы тысячи, из них одна треть
— государственные, 200 электрон
ных средств массовой информации. 
На территории Беларуси вещают бо
лее 100 зарубежных телеканалов и 
зарегистрировано более 5 тысяч за 
рубежных периодических изданий. 
Все это говорит о том, что белорус
ское информационное пространство 
открыто, каждый человек может по
лучить интересующую его информа
цию как из государственных, так и 
негосударственных источников".
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